
2014年2月18日 徐震 我们有什么都想弄的气概 |  Hi艺术 - 当代艺术资讯专家 |  专题 |  人物

http://www.hiart.cn/feature/detail/1f1dstr.html 1/6

作者：陆卿 2014年2月12日 专题  • 人物

分享到：

徐震 我们有什么都想弄的气概

徐震

徐震在微信上叫没老板，既可以解读为没顶公司老板，也可以暗示其无拘无束乃至“无法无天”的自由状态。上面原创

的内容以图为主，偶尔有大段的长文字也多半都是复制粘贴过来的，以警示不要上当受骗、对社会现象不公表示嘲讽

为主，图片则多有种憋着逗你一乐的“企图”。徐震说自己是一个很随便的人，读书不多，也从不严谨地学习。他自认

为很简单，“遇到一个什么事儿会有什么反应，这就是一个价值观，很直接很自然”。他用这种态度生活，也用这种态

度创作。

 

“我们不是先有一个多牛逼的想法或思路，或想反应一个多深奥的问题再去创作，我们就是兴之所至，我是艺术家，我

的工具是艺术，结果做的有趣不就行了吗？”在徐震眼里，自己的创作道路上从来没有遇到过多大的槛儿，“没钱没展

览没机会对我来说不是什么太大的问题，没钱就赚钱，没展览就自己做一个，这是今天这个时代最大的好处。”
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展览现场

让徐震如鱼得水的不仅仅是这个时代，更是他的看问题的角度。不同于学院派的阳春白雪，徐震更青睐野蛮的生长方

式。在他看来，想做好艺术评论家，必须像动物学家观察动物那样去研究艺术家的成长，而他自己观察社会的方式也

更原始、更直接。很多艺术家在工作室里工作，平常时间里生活，顺便感受世界，有想法时再回到工作室的状态去思

考。徐震从没有这个围墙的概念，“这个社会，我们不要让它把你逼回工作室。”

一开始，徐震在正确的道路上就没能走出多远。从上海工艺美校中专毕业后，徐震也打算考大学，“浙江美院连准考证

都不给我，说我画得太差”。辗转来到北京后，徐震一边报考了央美的进修班，一边和北京自由散漫的艺术家混在一

起，“在进修班两三天后就发现要是四年都画人体是件多无聊的事。”于是徐震决定“想干什么就干什么”。一段时间里，

徐震被“艺术家是你说自己是艺术家就是艺术家吗？”这个问题困扰。很快，他就发现这是外界强加过来的伪问题，太

注重结果可能带来的好处反而会限制创造力的发挥。

展览现场

2001年到2008年，徐震参与了上海比翼艺术中心的一项工作，八年时间里，他的工作是跟几百个艺术家聊天。“基本

上看到各种材料、各种工具和各种艺术家，以及他们在不同心态、状态下的工作。”一开始徐震会从前人的错误中吸取

教训，后来他慢慢发现，每个人面临的问题不同，而艺术也并非斤斤计较的算计，没有必要扬长避短，策略化地去搞

艺术。“艺术到后面就是自己把自己搁进去，有的人说坚持，有的人说一条道走到黑，你很难迎合什么东西，迎合的东

西很快就没了。”
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“大多数人都局限在道德、技术、人情、艺术史等等各方面，限制自己的想象力，当然我这样好像有点太宽泛，好像什

么都能弄，但也的确是这样的。这个展览比较明确地表现了我们什么都想弄的气概。”最近，徐震在尤伦斯举办了一场

名为《没顶公司》的回顾展，展出他出道以来的主要作品。不同于其他的回顾展，从不循规蹈矩的徐震巧妙地将作品

本身作为材料来使用。他将不同时期的作品重新组合，呈现出一种新的关系。它们彼此之间的关系荒谬且超现实，映

射了被信息淹没的现实生活。“当各种信息扑面而来时，你必须要做出选择，而艺术家所要做的就是营造这样一种现

场。”

展览现场

这个现场看似芜杂散乱，其实秩序井然，中轴线的安排一目了然，两侧对称陈列着相似但不尽相同的历年作品。其间

散乱行走着一群穿着病号服的精神病患者，这组颇为感性的作品名为《3月6日》，这天是徐震的生日，“我觉得自己

是不是也像一个神经病一样，跟随这个社会，使人不安”。尽管徐震给演员规定了“与观众保持着一米五的距离紧紧跟

随，期间不许说话，眼睛盯着观众的背部，不许和观众对视”等规矩，但显然现场效果要差得多。对此他并不介

意，“你后面赖不唧唧跟着一个随随便便的人，这不是很中国吗？”

中国特有的现状对徐震来说有着强大的吸引力，“我们有时候开玩笑说，在国外是好山好水好无聊，回国就是穷山恶水

真快活”。最近，徐震被纽约军械库艺术展（Armory Show）选为2014年展会委托艺术家。艺术展执行总监诺阿•霍洛

维茨说徐震是“敏锐的煽动者”。在西方人眼里，徐震始终是一个使用各种艺术媒介质疑当代中国背景下的各种社会政

治禁忌，同时表达自己忧虑的人。然而在他自己眼里，政治不过是日常的一部分，“今天中国没什么是不政治的，可咱

们谁都没投过选票，公民的基本素质也差不多都已经放弃了，这些基本的东西都没有，你就得另外想办法去实现自己

在这个社会中连带政治艺术所有的一些看法了。”

展览现场
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对于徐震来说，一旦看清了各种框架的虚无，作品本身便能焕发生机。没定公司像徐震的一块试验田，播种一个想法

进去，作品便源源不断地生产出来。以意识形状博物馆为例，几年前，当博物馆还只是一本书的容量时，徐震就想好

了要在这个简单的动机之上有所超越。他考虑能否将所有的宗教动作连起来，像瑜伽一样做成对身体有好处的体操，

在体育教练的帮助下，几个月内，徐震就推出了一套意识形态操。“我觉得这已经不只是一个行为艺术了，你可以去推

广这个想法，推广真的对健康有帮助的动作。”除此之外，在搜集资料时，徐震还敏锐地发现这是一个非常庞大的人类

学工程，不失为一种对人类历史重新观看的角度。意识形状博物馆由此诞生。诞生于此的还有此次展出的上下佛像等

作品。“博物馆就像一个资源库，我们会使用这些信息，在完善一个作品的过程中不断受到启发产生新的作品。”徐震

说，在未来，意识形态操可能会出现夫妻共同完成的部分，博物馆盒子也会不断变大。

展览现场

破釜沉舟的气概、愈发敏锐的艺术嗅觉和旺盛的好奇心共同构成了今天的徐震，在被问到生意人如何做好艺术家这个

问题时，徐震给出的答案是：“你要回到一个非职业的状态里来，回到一个人，无论创作、规划展览还是赚钱都要整个

融入，你的创造力就会在各个层面上得以体现”。作为生意人的徐震和作为艺术家的徐震，通过这个展览证明了彼此之

间不仅没有干扰，同时还有帮助。

展览现场

Hi艺术=Hi 徐震=徐

 

商人徐震的艺术逻辑

 

Hi：作为艺术家的徐震和作为品牌的“徐震”有什么实质性的不同？

徐：徐震作为一个品牌，表现了我们对艺术的一个看法。如今，展览的是商品，卖得才是艺术品。首先要有一个产
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品，产品就是“徐震”。我要把艺术落实到一个很具体的工作上。人们都在讨论资本跟文化的关系，这就是一个时代特

点。但我觉得应该把商品做得艺术一点。不要甘心沦为一种商品，所谓的艺术一点就是它的商品的可能性，至于它能

做到什么程度就要看我们实际要做一些什么事情，所以徐震作为艺术家和徐震作为艺术品牌完全不一样的。

 

Hi：商品的可能性是指什么？

徐：说白了就是我们在整个的社会环境中，文化的位置、文化的角色、文化的功能。艺术在今天，不管是藏家出于收

藏或保值增值需要来购买，还是艺术家在强调我这是艺术，这些都是不靠谱的，都是说了不算的。想说了算，就一定

要塑造你的文化核心力。

展览现场

Hi：你的作品里有很多政治讽喻，为什么会这样安排？

徐：今天中国没有什么是不政治的。我不是从一个艺术家的角度来考虑这个问题的，我其实是一个很随便的人，读书

也不多，每天也不是那么很严谨地去学习，但是我很简单，当我遇到一个什么事儿，我会有什么反应，这个反应就是

你的一个价值观，很直接很自然。我们不是先有一个很牛的想法或思路，或想反应一个多深奥的问题，我们就是兴之

所至，有这个想法就去做，我是艺术家，我的工具是艺术，结果做的有趣不就行了么。政治在这里只是其中的一部

分。似乎我们要把政治摘出现在的生活范围，要讨论政治就要专门讨论政治，日常政治、现实政治和哲学政治在今天

已经完全混掉了。

展览现场

Hi：日常政治、现实政治和哲学政治是怎样混在一起的？

徐：比如《无政府主义者曾经想炸掉格林尼治子午线——以便将人民从时间中解放出来》，这一系列作品是为了这些

标题创作的。我让同事没事时读书，读到有意思的摘录出来，几个月下来摘录了几百本书，然后我们从里面再挑一些

可以做成作品的言论。格林尼治是个标准，我们用帐篷搭成的这个庙也是一个标准。庙在中国传统的定式审美里是有

标准，有规格的，不能乱造的，当我们把它搭建成帐篷的时候它就没有了。帐篷是适合今天便捷生活方式的，那么久

很难说到底要不要这个传统，要不要这个定式审美。它既有政治性，也能转化为一种日常的可能。
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展览现场

Hi：接下来希望能有怎样的突破？

徐：筹备这个展览的过程中，我发现和我一样的70后的艺术家们，在有了十几年的积累后，都面临一个问题：你到底

是什么样的文化价值观，你是一个什么样的人。我比较高兴的是，大家都在差不多的时间意识到这个问题了，当然最

后是通过作品体现自己，但你一定要慢慢形成或者说建设一个文化倾向。你到了40岁左右，希望告诉别人什么东西，

即将做出来的这一堆有用或没用的东西，它可能是什么样的。这是真正有挑战性的，就是能不能形成一个文化体系。
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